

Groupe 3 - La Première République

Doc 1 – L'exécution du roi

La Première République commence son action par le vote de la mort de Louis XVI, reconnu coupable de trahison, qui est guillotiné le 21 janvier 1793.

<https://youtu.be/XB5fyimVXUo>

Doc 2 – La mobilisation des soldats français

Suite à l'exécution de Louis XVI, une grande coalition européenne voit le jour contre la jeune République française. La République doit agir pour sa propre sécurité. Sous l'impulsion de Robespierre, des décisions sont prises : levée de masse des soldats, arrestations de toutes les personnes suspectées de nuire à la République, fermeture des églises... C'est la Terreur. Les principes énoncés dans la DDHC sont mis de côté au profit de la sauvegarde de la République.

« Dès ce moment jusqu'à celui où les ennemis auront été chassés du territoire de la République, tous les Français sont en état de réquisition permanente pour le service de l'armée. Les jeunes gens iront au combat ; les hommes mariés forgeront les armes et transporteront les subsistances ; les femmes feront des tentes, des habits et serviront dans les hôpitaux ; les enfants mettront le vieux linge en charpie ; les vieillards se feront porter sur les places publiques pour exciter le courage des guerriers, prêcher la haine des rois et l'unité de la République ».

Décret sur la levée en masse – 23 août 1793.



Doc 3 – Noyades de Nantes

De novembre 1793 à février 1794, des milliers de personnes, notamment des gens d'Eglise, furent noyées dans La Loire sur ordre du représentant de la République, Carrier. Elles étaient suspectées de s'opposer à la République.

La mise en place de la Terreur pour « protéger » la jeune république entraîne la guillotine, au total, en France de 16 000 personnes suspectées.

Chronologie

1794	La Terreur a gagné son pari : les ennemis extérieurs sont repoussés et les ennemis intérieurs sont défaits.
28 juillet 1794	Robespierre, refusant d'abandonner la Terreur alors qu'elle n'a plus de raison d'être, est guillotiné à son tour.
1795 -1799	Le Directoire dirige la France mais il est méfiant envers le peuple. Les inégalités se renforcent.
9 novembre 1799	Le général Napoléon, officier victorieux et populaire, profite du mécontentement envers le régime pour faire un coup d'Etat (s'empare du pouvoir par la force).

1°) Quelle est la première décision de cette jeune République ?

2°) A quels dangers doit faire face la République française ?

3°) Quelles sont les réponses apportées pour y faire face ? Ces réponses remettent-elles en cause les principes énoncés dans la DDHC ?

4°) Comment se termine la Terreur ? Par quoi est-elle remplacée ? Comment se caractérise-t-il ?

5°) Comment se termine la Première République ?

Dans un court paragraphe, racontez les caractéristiques de la Première République et les événements qui ont conduit à sa fin.